



LA INTERVENCION DEL TRABAJADOR SOCIAL EN LA CASA DEL MIGRANTE DE TIJUANA BAJA CALIFORNIA ANTE LA LLEGADA DE LA CARAVANA DE MIGRANTES HONDUREÑOS

María de Lourdes Vera Vivanco¹, Sandra Luz Hernández Mar¹, Leticia ChávezDíaz¹ y Rosa María Cobos Vicencio¹

1 Universidad Veracruzana. lumandi8994@gmail.com

En este trabajo se resalta la gran labor del Licenciado en Trabajo Social ante el fenómeno de la migración y específicamente ante las caravanas de migrantes. En un hecho sin precedente, llegaron a México por la frontera sur, miles de ciudadanos centroamericanos, provenientes principalmente de Honduras, en un grito desesperado por salir de la situación de extrema pobreza que sufrían. Llegaron hombres solos, algunos acompañados de un hijo e incluso familias enteras, muchas veces nada más con lo que traían puesto. De ahí que existen diferentes asociaciones y entre ellas la Casa del Migrante A.C. que abrió sus puertas el 4 de abril de 1987 y que desde esa fecha se ha dedicado a apoyar a toda persona que llega ahí buscando techo y comida, dicha institución recibió a cientos de ellos, con la atención de diversas disciplinas, en especial la de Trabajo Social. Esta intervención se realiza a partir de una estancia realizada del 25 de noviembre al 9 de diciembre del 2018, cuyos objetivos fueron: Adquirir conocimientos acerca de los trámites que se realizan con los migrantes que llegan o se van, promover entre los migrantes temas relacionados con superación personal y valores. La intervención se realizó mediante la metodología Investigación Acción Participante (IAP). La finalidad de esta intervención fue recoger el auténtico sentir de las personas que lejos de su patria lo dejaron todo para salvaguardar sus vidas y buscar mejoría ante su precaria situación. Las principales funciones realizadas dentro de la casa fueron: entrevistar a los recién ingresados, adjudicarles un número de cuarto y cama, renovar tarjetas provisionales o en su defecto otorgar las permanentes, canalizar a la enfermería a los que llegan vulnerados de su salud, impartir pláticas acerca de superación, sus derechos y obligaciones dentro de la casa, organizar los horarios de quehaceres ejemplo: lavar ollas, trapear la estancia, recoger y tirar la basura etc. Además de apoyar en la puerta principal recibiendo a los migrantes que llegan todos los días, aplicando técnicas como: la entrevista, la observación, entrevistas informales, diarios de campo e historias de vida.